

Un Camino Hecho para Vivir y Recordar desde el Compartir Institucional

Emilio Acosta Díaz¹

Obras Reseñadas

- Hernández Arteaga, Raúl Armando et al. (2007). *Teleología. Hacia el futuro deseable*. Institución Universitaria CESMAG.
- Hernández Arteaga, Raúl Armando. (2007). Recordando. *Revista Institucional Tiempos Nuevos*, 12(14), 23-25.

Resumen

Raúl Armando Hernández Arteaga, persona con capacidad creativa, sentido pedagógico y compromiso con los procesos de acompañamiento educativo, especialmente de los jóvenes a quienes dedicó gran parte de su vida como educador y amigo; su sentido de disponibilidad en el ámbito educativo y pastoral lo comprometieron con emprendimientos a favor de la educación y la pastoral, lo que le permitió tener una visión amplia y manifestar su entrega y servicio que se completó con el conocimiento y el empeño del fundador de la obra María Goretti, Fray Guillermo de Castellana, para quien tuvo siempre una palabra, una memoria, un recuerdo que contar a sus estudiantes, docentes y directivos y a todas las personas interesadas en conocer la comunidad de Hermanos Menores Capuchinos y su presencia en el suroccidente de Colombia. En la obra *Teleología. Hacia el futuro deseable*, fruto de un trabajo investigativo orientado a comprender los postulados de la Filosofía Personalizante y Humanizadora quedan reflejados sus conocimientos, motivaciones, trabajo en equipo y cercanía a esta obra, así como lo muestra también en su escrito *Recordando*.

Palabras clave: educación, filosofía, jóvenes, Raúl Hernández, teleología.

¹ Doctor en Filosofía, Universidad Pontificia Bolivariana. Líder del grupo de investigación Lumen, Universidad CESMAG. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1834-0057>. Correos electrónicos: acostadi@msn.com; seacosta@unicesmag.edu.co

Síntesis de las Obras

Teleología. Hacia el futuro deseable es una obra que recoge, en sus líneas esenciales, el pensamiento de Fray Guillermo de Castellana. En la investigación y organización de la documentación manuscrita que da origen a la publicación intervienen, junto a Raúl Armando Hernández Arteaga, Emilio Acosta Díaz, Yolanda Guerrero Yela, Emma del Pilar Rojas y Sigifredo Enríquez Martínez; el libro viene publicado en el año 2007, con ocasión de celebrarse los 25 años de la Institución Universitaria CESMAG, actual Universidad CESMAG. Su contenido es resultado del proceso de organización de los manuscritos del fundador de la obra goretiana, Fray Guillermo de Castellana, su clasificación y la organización de los elementos clave de la Filosofía Personalizante y Humanizadora, labor impulsada por el grupo de investigación Lumen, del que Raúl Armando Hernández Arteaga fue uno de sus fundadores y director desde el año 2004 hasta el 2010.

En el libro *Teleología*, que es un ejercicio de reflexión y análisis hermenéutico, se destacan los siguientes apartados: Propedéutico, Antropología, Visión Franciscana de la vida, Axiología y Educación, como elementos claves de la visión filosófica del fundador que sustenta la razón de ser de la obra goretiana y de su presencia en la ciudad de Pasto como fruto de toda una experiencia de vida y de presencia, tanto del fundador como de la comunidad de Hermanos Menores Capuchinos, en la ciudad de San Juan de Pasto.

La experiencia y el conocimiento del equipo de investigación permitió constatar, durante los diálogos y la construcción del texto, el interés, la dedicación y el aporte de Raúl por su cercanía y conocimiento de esta significativa ruta de reflexión, especialmente para la comunidad universitaria. Como se puede constatar en el libro *Filosofía Personalizante y Humanizadora*, autoría del padre De Castellana, el propósito del fundador se concentra en el esfuerzo por hacer de la educación un importante proceso de transformación de la juventud, especialmente y en principio, de la niñez y la juventud femenina de la ciudad y posteriormente, con el mismo entusiasmo y compromiso, acoge a los jóvenes necesitados de promoción, formación personal, investigativa y profesional, enfatizando el valor de la educación, “solo la educación podría despejar y preparar un mejor porvenir, porque ella mira esencialmente al futuro, y el mañana será lo que hoy la niñez y la juventud” (Hernández et al., 2007, p. 179).

La respuesta comprometida y transformadora a las necesidades más acuciantes de los jóvenes vendrá de una educación integral que se interese no solo por acumular conocimientos, sino más bien por ponerlos en práctica y hacer de ellos una estrategia de transformación personal y social, en una sociedad donde se requiere que la transformación social nazca del corazón de la niñez femenina, por lo que “educar una mujer es educar una familia y educar una familia es educar una sociedad” (I.E.M. María Goretti, 2011, p. 7) o desde otra perspectiva como lo es desde la juventud para alcanzar transformaciones de fondo, educando a “Hombres Nuevos para Tiempos Nuevos” (De Castellana, 2006, p. 28).

La obra *Teleología. Hacia el futuro deseable* es el resultado de ese esfuerzo investigativo por aproximarse de forma didáctica y reflexiva al pensamiento filosófico en que encuentra su fundamento la obra goretiana y desde ahí, entender el empeño por una formación integral en donde el diálogo con las ciencias, a través de la investigación y el acceso al conocimiento, ofrezca la oportunidad de hacerlas visibles y accesibles a todos por igual. La formación humana y el compromiso social, a partir de una formación integral, serán los ingredientes indispensables para la transformación social y el progreso de los pueblos.

Haciendo referencia al artículo *Recordando*, del mismo autor, aparece clara su personalidad, la cercanía y el cariño por el fundador y la obra goretiana, en particular la Institución Universitaria CESMAG que cumplía 25 años en el momento del escrito y por la que es necesario alegrarnos, abrir el corazón para compartir el saber.

Celebrar este primer cuarto de siglo es alegrarnos por la tarea realizada conjuntamente con un equipo valioso de profesionales en distintas áreas del saber que, como verdaderos educadores, abrieron las páginas de los libros para escribir la historia de la generosidad, porque primero abrieron de par en par las puertas de su corazón para compartir el saber, pero sobre todo para compartir la vida cargada de sueños y esperanzas. (Hernández, 2007, p. 25)

El propósito del artículo *Recordando* es ubicar al lector en la dinámica y la obra *María Goretti*, proporcionando elementos claves y detallados del camino hecho en su construcción, tanto física como misional, en donde se resaltan muchos momentos significativos que terminan en una celebración; porque la vida es una celebración continua de acción de gracias, que en la medida en que se comparte se disfruta reconociendo la participación de todos, tanto de los Hermanos Menores Capuchinos como de las personas que con su gesto de generosidad y trabajo han contribuido para lo que hoy es la Universidad CESMAG.

Conclusión

Desde el ejercicio investigativo del grupo de investigación Lumen, en torno a la comprensión de la Filosofía Personalizante y Humanizadora, queda agradecer de corazón el aporte y liderazgo por el conocimiento de la obra María Goretti y el pensamiento de su fundador, al Señor Diácono Raúl Hernández. El libro *Teleología. Hacia el futuro deseable*, como fruto del esfuerzo de trabajo en equipo, sin duda, recoge la impronta de su cariño y el afecto por el compromiso con la educación y el camino hecho en la historia educativa de la ciudad de Pasto, resaltando siempre los valores más importantes para el acompañamiento de la niñez y de la juventud de esta región.

En el artículo *Recordando*, el maestro insinúa cómo recordar es una de las experiencias más bellas del ser humano porque inspira gratitud; la memoria y los recuerdos procuran retener el tiempo, hacer un corte en el fluir de los acontecimientos trascendidos y dejándoles el espacio para que las nuevas generaciones saboreen el aroma de la generosidad y la genialidad, mientras se ocupan de rastrear la razón de ser de su presencia en el aquí y ahora de la existencia a fin de justificar su transitoriedad por la Institución y su aporte efectivo, significativo y circunstancial.

Es preciso decir, también, que Raúl creía firmemente en la dignidad y el valor de cada persona, su enfoque educativo no solo transmitía conocimientos, sino que cultivaba la humanidad en sus estudiantes y en el equipo de trabajo, por lo que cada encuentro llegó a convertirse en un acto de amor y en una invitación a descubrir y a admirar las obras y las personas en el camino de la vida.

Referencias

- De Castellana, G. (2006). *Filosofía Personalizante y Humanizadora* (2.ª ed.). Empresa Editora de Nariño [EDINAR].
<https://biblioteca.unicesmag.edu.co/digital/filosofia/filosofia%20personalizante.pdf>
- Hernández Arteaga, R. A., Acosta Díaz, E., Guerrero Yela, Y., Rojas Vergara, E., & Enríquez Martínez, S. (2007). *Teleología. Hacia el futuro deseable*. Institución Universitaria CESMAG.
<http://repositorio.unicesmag.edu.co:8080/xmlui/handle/123456789/74>
- Hernández Arteaga, R. A. (2007). Recordando. *Revista Institucional Tiempos Nuevos*, 12(14), 23-25. <http://biblioteca.unicesmag.edu.co:8082/index.php/s/ubaePzMrM325QTd>
- Institución Educativa Municipal María Goretti. (2011). *Proyecto Educativo Institucional*, <https://www.calameo.com/read/0063046025cf785640c0d>